## EMILIO MURCIA NAVARRO (1945 - 1990)



Nacido en Villatoya (Albacete), en el seno de una familia campesina, Emilio Murcia se inició a los 19 años en el servicio del Estado, como funcionario de Hacienda, en la Delegación de su provincia natal. Un artículo juvenil sobre la propiedad de la tierra en Albacete, publicado en Cuadernos para el Diálogo, dio lugar a presiones suficientes como para inducirle a pedir el traslado a la Delegación de Santa Cruz de Tenerife. Esa circunstancia le permitió comenzar en 1968 los estudios de Filosofía y Letras en la Universidad de La Laguna, que cursó en tres años.

Su capacidad intelectual no pasó inadvertida para uno de sus profesores en la Facultad lagunera, el catedrático de Geografía Francisco Quirós Linares quien, al trasladarse en 1970 a la Universidad de Oviedo, le propuso participar en la andadura del nuevo Departamento de Geografía de la misma. Antes de desplazarse a la Península con una beca del Plan de Formación de Personal Investigador, recogió la información necesaria para su Memoria de Licenciatura, concebida como un análisis urbano de Santa Cruz de Tenerife y su puerto, que leería en 1972, ya en la Universidad de Oviedo, y que vio la luz en 1975; trabajo de juventud, contenía, no obstante, aciertos e innovaciones en el estudio de la propiedad y de la morfología urbanas.

Un año después de su llegada a Oviedo, y tras alcanzar el grado de licenciado, dejó de ser Contador de Hacienda para convertirse en docente y en líder indiscutido de los Profesores No Numerarios, papel que desempeñó durante el resto de los años setenta.

Su enorme capacidad de trabajo y su excepcional aptitud para concentrarse en las tareas científicas, a lo que contribuía su ligera sordera, le permitieron simultanear su febril actividad parasindical con la indagación en campos no trillados de la disciplina geográfica. Su obsesión por el rigor metodológico le llevó a elaborar, tras un trabajo ímprobo, una compilación de la literatura geográfica anglosajona y, finalmente, un marco teórico inspirado en la Teoría General de Sistemas, aplicable al análisis urbano y territorial.

Su tesis doctoral («Las villas costeras en el sistema urbano asturiano») la inscribió, parcialmente, por razones cronológicas, en esa metodología, que él mismo resumía en los siguientes términos:

«Cualquiera que sea el nivel al que se aborde el análisis de los sistemas urbanos nos encontraremos siempre en presencia de un conjunto de elementos (centros urbanos, unidades de usos del suelo, sistemas de actividad urbanos), cada uno de los cuales cumple una determinada función que interesa a un cierto espacio o campo. Las diversas posiciones de los elementos en el conjunto configuran una trama, y las relaciones que se establecen en virtud de ellos definen una estructura. De la suma e interacción de las funciones y todos y cada uno de los elementos resulta una función propia del conjunto de ellos, esto es, del sistema. Su realización reposa sobre una estructura compleja resultante de la interacción de todas las relaciones e interacciones posibles entre los elementos del sistema, y en todas y cada una de las tramas que configuran entre sí. Todo ello tiene una expresión física, visible por tanto en el espacio, a la que llamaremos forma. Finalmente, el sistema es en cada momento el resultado de un proceso diacrónico en el que nada puede explicarse sin referencia a su estado en un momento anterior».

Tras una década de luchas, con muchos logros socioprofesionales conseguidos para sus representados, y con una imagen de líder carismático, en 1980 cambió de status académico al obtener la plaza de Profesor Agregado de Geografía de la Universidad de Málaga, para acceder inmediatamente a la Cátedra de Geografía Humana de la de Oviedo, en la que pronto comenzó a dirigir Memorias de Licenciatura y Tesis de Doctorado que desarrollarían su modelo sistémico regional para ámbitos municipales y comarcales, destacando los trabajos de sus dos discípulos más directos, Gaspar Fernández Cuesta y José Ramón Fernández Prieto.

Como también trasladaba al aula el rigor científico, una gran parte de su producción inédita puede encontrarse en los estantes, en los baúles o en el recuerdo de los que fueron sus alumnos. Al no actuar por emulación y al no ser partidario de la reiteración, creaba cada año sus personalísimos y densos «apuntes» sobre materias tan dispares como Climatología o Geografía Urbana, como resultado
de la necesidad, en cualquier Facultad española de aquellos años, de impartir varias y muy distintas
disciplinas. De entre todos los apuntes sobresalen, por su trascendencia extrarregional y por su carácter destacado en el conjunto de su obra, los publicados por él mismo bajo el título de Geografía urbana. Una introducción sistémica, en los que propugnaba el acercamiento de la geografía a ciencias
que él consideraba afines en sus métodos, como la biología, la física, la economía, la sociología y la
filosofía, entre otras.

Hacia 1985, su valía personal y profesional, su capacidad de gestión y de organización, su responsabilidad y su eficacia en la administración, bien conocidas por Joan Prats Catalá, viejo compañero de la Delegación de Hacienda tinerfeña y profesor de Derecho Administrativo, con altas responsabilidades en la Administración Pública en aquel momento, le llevaron a dar el salto a Madrid, a un puesto para el que se requerían algunas de esas cualidades. Fue nombrado Director del Instituto Geográfico Nacional, cargo desde el que impulsó decididamente la elaboración de nuevas series cartográficas, el catastro polivalente a gran escala, etc. A la vez, su querencia por la América de habla española, facilitó el impulso necesario para que el Instituto Geográfico asumiera la edición del Atlas nacional de Cuba, tarea concluida en 1989.

En el ínterin, y merced a su colaboración con el entonces Subdirector del Instituto, el catedrático de Urbanismo de la Universidad de Valencia Antonio Serrano, comenzó a escribir una obra lamentablemente inacabada, denominada Análisis de sistemas territoriales. Teoría y métodos. Aplicación directa de esta metodología es la propuesta de comarcalización de Asturias que realiza, junto con Guillermo Morales, para la Consejería de Ordenación del Territorio del Principado, y publicada en 1987 (Criterios para la demarcación territorial de Asturias). Para este trabajo no sólo se basó en los estudios regionales antes mencionados, sino también en el amplio repertorio bibliográfico producido en el seno del Departamento de Geografía de Oviedo en las dos últimas décadas. En relación con lo anterior, merece resaltarse su colaboración en la Geografía de Asturias dirigida por Francisco Quirós con su estudio sobre «Los centros comarcales», publicado en 1983.

Tras dejar la dirección del Instituto Geográfico Nacional, retornó a Oviedo, donde se hizo cargo del vicerrectorado de Ordenación Académica de la Universidad por breve tiempo, pues en 1987 asumió la responsabilidad de la Consejería de Ordenación del Territorio, Urbanismo y Vivienda del Principado de Asturias. En ella impulsó modernos programas de cartografía, un banco de datos territoriales y ambientales, una comarcalización unificada para la administración de todas las Consejerías del gobierno regional, las Directrices Territoriales, etc.

Pero si en Madrid había interrumpido antes de tiempo su tarea al frente del Instituto Geográfico a causa de las «insidias de la Corte», en Asturias, su tierra de adopción, fue la muerte la que cercenó su andadura en esta vida, cuando sólo contaba 45 años y pensaba en regresar a la Universidad.

## **PUBLICACIONES**

## **LIBROS**

- 1. Santa Cruz de Tenerife, un puerto de escala en el Atlántico. Estudio de Geografía urbana. Aula de Cultura de Tenerife, Santa Cruz de Tenerife, 1975, 274 pp.
- 2. «El marco geográfico asturiano», en Historia de Asturias, vol. I, Ayalga Ediciones, Salinas, 1977, pp. VII XXIX.
- 3. Geografía urbana. Una introducción sistémica. Departamento de Geografía, Oviedo, 1979, 271 pp.
- 4. Las villas costeras en el sistema urbano asturiano. Silverio Cañada Editor, Gijón, 1981, 492 pp.
- 5. «Los centros comarcales», en *Geografía de Asturias* (dirigida por F. QUIROS LINARES), vol. IV, Ayalga Ediciones, Salinas, 1983, pp. 178-248.

## **ARTICULOS Y COMUNICACIONES:**

- 6. «Los comerciantes indúes en Santa Cruz de Tenerife», en Estudios Geográficos, nº 136, 1975, pp. 405-427.
- 7. «Efectos de la industrialización de Avilés y Gijón sobre las poblaciones de Luanco y Candás. Un ejemplo de integración en área metropolitana», en *Ciudad e Industria*. *IV Coloquio sobre Geografía*, Oviedo, 1977, pp. 120-138.
- 8. «El paradigma sistémico en Geografía y Ordenación del Territorio», en Ciudad y Territorio, 1978, nº 4, pp. 35-50.
- 9. «Los sistemas urbanos como base territorial de planificación» en *Coloquio Nacional sobre Ordenación Territorial*, M.O.P.U., Madrid, 1978, doc. 1-21, pp. 1-19.
- 10. «Análisis de sistemas en Geografía Urbana: El sistema urbano asturiano», en *El Basilisco* (Revista de Filosofía, Ciencias Humanas, Teoría de la Ciencia y de la Cultura), Oviedo, nº 5, 1978, pp. 33-38.
- 11. «Estructuración regional de la España Atlántica», en *La Región y la Geografía Española*, Asociación de Geógrafos Españoles, Valladolid, 1980, pp. 179-190.
- 12. «El sistema urbano asturiano», en Ería (Revista de Geografía). Oviedo, nº 1, 1980, pp. 89-150.
- 13. «El estudio de la estructura intraurbana. El caso de Gijón», en *Actas del VII Coloquio sobre Geografía*, Pamplona, 1981, pp. 409-416 (En colaboración con Ramón ALVARGONZALEZ).
- 14. «Hacia una metodología sistemática en el análisis geográfico», en *Actas del I Congreso de Teoría y Metodología de las Ciencias*. (Oviedo, Abril 1982). Pentalfa Ediciones, Oviedo, 1982, pp. 381-395.
- 15. «Estructura social de Asturias», en *Actas del I Coloquio sobre Cultura y Comunidades Autónomas. Asturias y Cataluña*. (Oviedo, Diciembre 1982). Universidad de Oviedo, 1983.
- 16. «Requerimientos cartográficos de la Geografía y de la Planificación Territorial», Congreso Nacional de Cartografía y Topografía. Publicado en *Revista Topográfica*, 1984, nº 1-6, pp. 22-29.
- 17. «Sistema urbano y estructura territorial: nuevos enfoques y aplicaciones», Coloquio Hispano Francés sobre Espacios Urbanos, Madrid, 1985.
- 18. «Cartografía histórica de Cuba», Ciudad y Territorio, nº 63-64, 1985, pp. 111-112.
- 19. «Ontología de sistemas y análisis territorial», en *Geografía Teórica y Cuantitativa*. Universidad de Oviedo, 1986, pp. 25-35.
- 20. «Universidad y Geógrafos Profesionales», en Jornadas de Planificación y Geografía. Málaga, 1986, 15 pp.
- 21. «Los sistemas territoriales como objetos de planificación», en Curso de Gestión Urbanística, 1986.
- 22. «La Cartografía en las instituciones oficiales», en GARCIA BALLESTEROS, Mª A., Coord.: Teoría y práctica de la Geografía, Madrid, Alhambra Universidad, 1986, pp. 97-106.
- 23. «Los efectos de la industrialización en la estructura territorial asturiana», en VILLA Y OTROS: *Mineros, sindicalismo y política*. Oviedo, Fundación Barreiro, 1987, pp. 399-425.
- 24. «Programa antártico español», en *Primer Symposium español de estudios antárticos* (P. Mallorca, Junio 1985), Madrid, CSIC, CAICY Asociación «España en la Antártida», 1987, pp. 263-274.
- 25. «Diseño de una Base de Datos Territorial. Modelo Conceptual», en *Treballs de la Societat Catalana de Geografía*, 1987, nº 10-11, pp. 87-122. (En colaboración con G. PEREZ LLERA).
- «Criterios para la comarcalización de Asturias», COTUV, Oviedo, 1987, 175 pp. (En colaboración con G. MORALES MATOS).